
□本报记者 董卿 从春龙
本报通讯员 李雨浓

“安全问题是一方面，主要是大喇叭声太闹
腾了。就应该严禁收废品的进院。”

“都不让进，那住户要卖废品怎么办？我看
可以承包给一个人来收，定人定时。其他一律不
让进。”

“住户自己叫来的呢，不让进不合适吧？”
……
6月2日上午，烟台市芝罘区向阳街道友谊

社区“交警大院”的活动室里，一场热烈的讨论
正在进行。主持会议的叫赵景德，是交警大院

“院委会”的“院长”，参加会议的有各个小组长、
楼院门栋长、居民代表、老党员老干部代表等，
加上社区工作人员一共16个人。

上午9点，议事会正式开始。赵景德抛出了
当天要讨论的四大问题：讨论确定活动室管理
办法、废品回收人员进院问题、更换大院宣传栏
内容以及安排小区改造问题的走访收集工作。

第一个问题，就有了不同的意见。去年3月，
只有两栋楼的交警大院在友谊社区的支持下成
立了自治组织——— 院委会。之前一直在楼下的
小棚里开会，后来社区协调给租了一套民房作
为活动室。“咱们的议事会第一次在新活动室里
开，条件好了，规矩也得立起来。”赵景德说。

对于前期拟定的管理规定“草案”大家基本
认同，就是在“晚上可不可以打麻将”“几点关门
落锁”问题上，有不同看法。有人认为打个麻将，
没必要要求这么严格。环境委员赵芙蓉认为，晚
上别说打麻将，就是大声说话都能听得到，建议
晚上禁止打麻将。由于涉及邻居，会议还特邀了
楼上楼下的邻居参加会议提意见。

参加会议的女同志占了11名，是绝对多数。
在活动室能不能抽烟问题上，也有了压倒性的
意见：绝对不能！

整个讨论热烈有序，一旦偏离主题，赵景德
就会把话题引回来。在收废品人员进院问题上，
最后达成意见：在门口竖牌子，收废品人员非请
莫入，并严禁遛狗的和随地大小便的入内。

“‘最后一公里’是社区治理一直不好解决
的难题。芝罘区探索实践，推出了以社区党组织
为核心、以社区居委会为主导，以居民为主体，
驻区单位和社会组织共同参与的‘阳光17议’民
情议事体系。”芝罘区民政局副局长张亚华说，

“阳光”寓意公平、公正、公开，“17议”即每月17
日（具体时间，各社区可自由掌握），社区有关协
商主体围绕争议事项一起议。

通过“阳光17议”民情议事体系建设，芝罘
区建立起了社区协商治理新格局，社区面貌焕
然一新。

还以“交警大院”为例。这是向阳街道友谊社
区的一个特殊小院，两栋楼10个单元，98户，300余
人，住户以交警为主，大家都称“交警大院”。院委
会卫生委员宋秀兰说：“多年来缺乏管理，院里卫
生差、没有绿化、停车难，还经常丢东西，有年春
节期间先后7家被盗，是个‘老大难’。”

通过建立院委会，以及“阳光17议”的推动，
小区彻底清理了卫生、安装了监控、装了楼道感
应灯、手绘了迎宾墙、还建起了宣传栏……十几

年解决不了的老问题，有了根本改变。今年，小
区成立了党支部，各项工作推进更顺利了。

“问题出在哪？是管理问题还是缺资金？制
度怎么建？钱从哪里来？通过协商，以前的‘老大
难’问题，都有了解决方案。”赵景德说。

在议程的确定上，各社区坚持“从群众中
来，到群众中去”。前期广泛听取群众意见，
后期接受群众监督，把协商成果落实效果的评
判权交给群众。每半年对协商成果落实情况进
行一次民主评价，得分低的协商成果项目，责
令限期整改，整改不到位要“约谈”，还要取
消评优资格。

芝罘区还制订下发了《关于加强社区协商
工作的实施意见》和《芝罘区城乡社区协商目
录》，作为“阳光17议”的制度保障。目前，芝罘区
已初步形成了社区公共事务和公益事业建设

“事情共商、难题共解、活动共办、资源共享、文
明共创”的社区协商治理新格局。2016年4月以
来，共收集协商议题1057个，组织协商974次，达
成协商成果726次。

芝罘区推行“阳光17议”民情议事体系，构筑社区协商治理新格局

“老大难”小区变身新“标杆”

□本报记者 姜言明 刘涛
本报通讯员 赵文存 赵洁

盆景村位于新泰市龙廷镇南站辖区内，紧
邻青云湖，曾因发展盆景而得名。这个小“村
落”短短几年间数十栋“别墅”拔地而起，摇
身一变成为个别人休闲养老的聚集地。5月9
日，伴随着挖掘机的阵阵轰鸣，盆景村一座座
“野”建筑迎来了命运的终结。

打响治理违建攻坚战

环山环湖是此次治违行动的重点。5月11
日，身处汶南镇东周拆违区现场，记者眼前已
是砌块满地、瓦砾纵横。

东周位于青云湖南侧，受城中村改造影
响，村中乱搭乱建现象严重。一些村民千方百
计圈地建房，只为从国家的补偿款中多分一杯
羹。

“这块片区有85户村民建了房，只有7户
有证，其他均属违章建筑。”汶南镇副镇长刘
振介绍说，而就在此地东侧，是东周另一拆违
现场，涉及村民同样是85户。

违建之多使东周成了汶南的一块心病，但
拆违再难也要拆下去。4月1日，该村被正式列
入汶南镇首拆区。截至5月30日，全村累计拆
除违法建设159处，6 . 4万余平方米。

同样的拆违行动在青云山上也在上演。沿
着环山路从山南到山北，道路两侧房屋很多违
章建筑，它们正在或将要被拆除。

青云山为当地地质地貌景观保护区，后与
青云湖合并成为青云湖风景区。由于景色优
美，游客络绎不绝，当地村民开始依山建饭店
旅馆。“我们统计了下，仅环山路沿线违建就
多达51处。”刘振说，“其中位于青云山北的
那座茶园别墅最为典型。”“当时房东花了十

几万元刚把房屋装修好，就面临拆迁，通过我
们反复做工作，他最终同意自掏腰包拆了
房。”刘振说，截至目前，青云山已陆续拆除
违建29处。

这只是新泰市全力打响治理违法建设攻坚
战的一个缩影。从3月25日全市召开治违动员
会议起，截至5月30日，短短六十天，已累计
拆除违法建设4702处1055721平方米，预计年底
前，将完成全部拆违任务的70%。

党员干部带头拆

拆违行动进展如此迅速，得益于新泰市全
体党员干部的带头作用。5月11日，在新泰市

新汶街道办事处张庄社区，记者见到了社区书
记王慎武。说起此次拆违，他直言是利国利民
的好事。

此次拆违，该社区共有村民1100户，其中
648户涉及违建，违建面积达23000多平方米，
怎么拆？党员干部带头拆。4月3日，王慎武带
头拆掉自家父母的养老房，正式打响了社区拆
违行动的“第一枪”，后来社区党员干部纷纷
跟进。

5月11日，记者在去张庄采访时，群众高
文芝拦住我们，请求当地政府爱心助拆。至记
者发稿时，高文芝家的违法建筑已在社区的帮
助下被拆除。

当地把治理违建与全面从严治党相结合，

要求全市党员干部严格按规定如实填写《违法
建设自查申报表》，并签署《不参与违法建设承
诺书》。截至目前，共收到《违法建设情况申报
表》68071份、申报违建1559处。

拆出了城市发展新空间

“此次拆违，拆出了城市发展的新空间。”新
泰市综合行政执法局局长薛云斋如是说。

以新汶为例。数年前，新泰曾计划在新汶
柴汶河修建一条沿河路，可由于沿岸违建太
多，路还未开建就得先掏上几千万元的补偿
款，致使工程搁浅，让新汶错过了一次难得的
发展机遇。

此次，他们以拆违行动为抓手，为自身发
展赢得机遇。截至目前，新汶共拆除违建面积
98757平方米，且全部为零补偿。

“拆是为下一步建奠定基础，规划就显得尤
为重要。”新汶街道办事处主任李建军说，未来，
新汶要将城中村改造、棚户区改造、工农分区建
设结合起来，不仅要有整体规划，还会对辖区村
居做单体规划，走产城融合的路子。

据薛云斋介绍，下一步，新泰要在“拆+用”
“拆+改”上作大文章。

一方面引进香港利生国际控股有限公司，
运用德国克林曼固体废物资源再利用技术，对
城市建筑固体废物进行再生利用，并结合美丽
乡村建设、城乡环境综合整治，对拆除后的土
地进行绿化、美化，提高土地利用效率。

另一方面对城区及规划区内拆出来的土地
实施招商开发，发挥拆后土地最大效益。据
悉，结合违建治理，新泰将启动实施54平方公
里的环青云湖区域综合开发工程，现已完成概
念性总体规划；青云街道已将依法拆出来的
300余亩土地对外打包给恒大集团，近期将进
行棚户区开发建设。

新泰拆违下实招出重拳
两月拆违四千多处、百余万平方米

□记者 姜言明
通讯员 宋 杰 李胜男 报道
本报肥城讯 这几天，肥城市政务服务中心的

社保窗口里迎来了一批“新面孔”，他们三个一团、两
个一伙，询政策、问流程，边听边记，尤其认真。

肥城市社保处主任卞秀凤说：“借助政务中心平
台，我们在窗口开设‘微课堂’，将各科室业务‘串’起
来教，培养一批政策熟、业务精、服务优、敢担当的复
合型业务骨干。”肥城市社保处在政务服务中心设有
27个窗口，涉及10个科室、60多项业务，每年200多万
人次前来办理各项业务。为进一步提升服务质效，肥
城市社保处让10个窗口业务科室当老师，全处45岁
以下中青年干部当学生，直接下沉到各个窗口轮流
学习培训。“微课堂”学员在每个科室培训两周左右，
10个科室轮训下来，每人都需要学习4个多月时间。
这样耳目一新的培训方式得到了干部职工的积极响
应。学员结业后都能“跨界作业”，以综合柜员的身份
轮流进驻政务大厅，实现从“专员”到“柜员”的角色
转换。

□记者 张环泽
通讯员 万照广 程瀚 报道
本报枣庄讯 “党员身份牌，牌子不大，压在俺

肩上的担子可不轻。挂上牌接受邻里的监督，就得带
头发挥党员先锋模范带头作用。”薛城区周营镇青年
党员王玉红对记者地说。

5月19日，记者在周营镇采访时发现，该镇周营
五村不少农户的家门口明显多了一块标有“共产党
员户”的牌子，仔细察看，牌子上标有党员姓名、联系
方式、帮包联系户信息、党员帮扶承诺。

据村党支部书记罗惠介绍，该村共有30名党员，
其中，12名老党员因年纪大、身体不便，村支部安排
他们重点作优良传统教育和移风易俗宣传活动，其
他18名党员每人与3户群众结成对子，对他们的家庭
收入、精神文化活动、环境卫生等进行全方位帮扶。
目前，该村第一轮党员帮扶走访活动已全部进行完
毕，对于群众反映强烈的17件困难问题，已圆满解决
6件，其他11件已明确时限，正在解决办理中。

□记者 张海峰
通讯员 清松 艳青 刘平 报道
本报临邑讯 “听说有的群众对今年的低保申

报有意见，咱们应该再开个会通报下具体情况，以
便消除误解。”5月22日，临邑孟寺镇昝家村纪检
委员张宗礼向村支书张小国提出了意见建议。

今年3月，临邑县对村级纪检委员职能进一步
厘清。县纪委印发了加强村级党组织纪检委员规范
化管理的实施办法，制订了村级纪检委员月报表和
履职负面清单扣分表等，进一步界定了村级纪检委
员在纪律教育、守纪监督、掌握和报告有关信息等
方面的工作职责。同时，还建立了学习培训、年度
考核、动态调整等10余项制度规定。

“通过升级全县850名村级纪检委员职能，让
他们在当好‘村务监督员’的同时，积极引导他们
成为党纪党规的‘宣传员’、制度建设的‘参谋
员’、调解纠纷的‘调解员’、群众认可的‘助理
员’。在协助党支部抓好农村具体工作中发挥积极
作用。”县纪委书记刘辉说。目前，已举办村级纪
检委员培训班6期，培训400余人。村级纪检委员共
提出意见建议100余条，上报问题线索20余条。

肥城“微课堂”

在社保窗口开课

薛城“党员身份牌”

架起连心桥

临邑850名村级纪检员
“升级”职能

□姜言明 报道
4月28日，翟镇对济临路沿违法建设进行集中整治，共拆除违法建筑、乱搭乱建7处89

间，面积2466平方米。
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